
СЛИТНОЕ И ДЕФИСНОЕ 
НАПИСАНИЕ СЛОВ



Существительные
 с пол- (полу-)

⦿ Слитно:
⦿ С полу- (полупальто);
⦿ Перед согласными, 

кроме Л (полкласса);
⦿ Раздельно:
⦿ Между пол- и 

существительным стоит 
определение: пол 
спелого арбуза.

⦿ Через дефис:
⦿ Перед гласной (пол-

ямы);
⦿ Перед л (пол-лимона);
⦿ Перед большой буквой 

(пол-Минска);
⦿ Исключение: 

поллитровка.



Правописание существительных
⦿ Слитно:
⦿ С первой частью авиа, авто, 

агро, аэро, био, вело, гидро, 
зоо, квази, кино, макро,         
метео,микро,мото, нео, пан, 
псевдо, радио,  стерео,         
фото,  электро (автопробег, 
макроэкономика);

⦿ Запомни: начальные части 
квази, пан, псевдо перед 
именами собственными 
пишутся через дефис (пан-
Америка);

⦿ Слова с соединительными 
гласными О, Е (хоровод, 
птицелов);

⦿ Через дефис:
⦿ Сложные слова без 

соединительной гласной 
(вагон-ресторан, школа-
интернат);

⦿ Названия растений (мать-и-
мачеха, иван-чай)

⦿ Стороны горизонта (северо-
запад);

⦿ Некоторые географические 
название и двойные 
фамилии (Ростов-на-Дону), 
Панкратов-Черный);

⦿ Запомни: Ясная Поляна, 
Южное Бутово;



⦿ Слова, у которых первая 
часть – глагол, 
оканчивающийся на -и 
(сорвиголова);

⦿ Исключение: перекати-
поле;

⦿ Слова с первой частью 
борт- (бортмеханик);

⦿ Слова со второй частью        
-метр (динамометр);

⦿ Слова трудодень, 
трудочас;

⦿ Сложносокращенные 
слова: завхоз, 
профтехобразование;

⦿ Исключения: мюзик-
холл, кают-компания, 
конференц-зал.

⦿ Слова с частями  вице,
камер, лейб, обер,
статс, унтер, штаб,  штабс, 
экс (экс-чемпион, штабс-
капитан);

⦿ Запомни: Контр-адмирал, но 
контратака;

⦿ Названия механизмов, научных 
терминов, единиц измерения, 
общественно-политических 
терминов (альфа-частица, 
социал-демократ);

⦿ Названия одежды с элементами 
макси, мини, миди (мини-юбка) 

⦿ Слова с оценочным значением 
(грусть-тоска, бой-баба).  



Запомни!
⦿ Запомни: агрикультура, газификация, 

центрифуга, электрификация, 
баснописец, властолюбие, 
кровообращение, кровопускание, 
кровосмешение, кровопийца и 
производные от них. Но: кроветворный, 
кровезаменитель, кровеносный



Правописание прилагательных 
⦿ Слитно:
⦿ Образованные из 

подчинительных 
словосочетаний 
(белоснежный – белый 
снег; общешкольный – 
общий для школ; 
сильнодействующий – 
действует сильно)

⦿ Запомни: Чернобурая 
лиса – термин

⦿ Через дефис:
⦿ Образованы от сочинительных 

сочетаний (можно поставить И) – 
русско-белорусский (русский и 
белорусский)

⦿ Оттенки цвета или вкуса (светло-
голубой, кисло-сладкий)

⦿ Образованные от 
существительных, которые 
пишутся через дефис (северо-
западный, социал-
демократический)

⦿ Образованные от сочетаний 
фамилий, имени и фамилии, 
имени и отчества (вальтер-
скоттовский, ильфо-петровский, 
Иван-Иванычев портфель)



Правописание числительных
⦿ Слитно:
⦿ Сложные количественные 

и сложные порядковые 
(семьдесят, семисотый);

⦿ Числительные на                  
-тысячный, -миллионный,   
-миллиардный 
(пятимиллионный).

⦿ Раздельно:
⦿ Составные 

количественные и 
составные 
порядковые 
(тридцать пять, сто 
второй)



Правописание наречий
⦿ Через дефис:
⦿ С приставкой по- и суффиксами –ому, 

-ему, -и: по-доброму, по-лисьи;
⦿ Образованные от числительных с 

приставками в-, во-: во-первых, во-
вторых;

⦿ Наречие+наречие: едва-едва;
⦿ Наречия с постфиксами –то, -либо,     

-нибудь: как-то, где-либо
⦿ Наречия с приставкой кое-: кое-что
⦿ Наречие с частицей –таки: опять-

таки
⦿ Запомни: по одному, всего ничего, 

на-гора, по-латыни.

⦿ Слитно:
⦿ Наречия, образованные 

от прилагательных с 
помощью приставок в-,    
-на, -за и суффикса –ую: 
зачастую;

⦿ Запомни: на боковую, на 
мировую, на попятную, в 
открытую.



Правописание предлогов
⦿ Слитно: ввиду (из-за), 

вроде (как), вслед (за), 
вследствие (из-за), 
вместо (чего), навстречу 
(к), наподобие (как), 
насчет (о, об), сверх, 
несмотря на, невзирая 
на (вопреки).

⦿ Через дефис: из-за, из-
под, по-за, под-над, для-
ради, за-ради

⦿ Раздельно: в виде, в 
заключение, в 
продолжение, в связи с, 
в течение, за счет, по 
мере, в меру, в силу, в 
случае, в отличие от.



Правописание союзов
⦿ Слитно:
⦿ Зато = но (небогат, зато молод);
⦿ Тоже, также = и (я тоже 

удивлен);
⦿ Запомни: Так же…, как и;
⦿ Чтобы – бы нельзя 

переместить (пришел, чтобы 
поздравить);

⦿ Итак = следовательно (итак, 
подведем итоги);

⦿ Притом, причем = к тому же 
(найдено месторождение 
нефти,  притом богатейшее).

⦿ Раздельно: как 
будто, то есть, 
потому что, так как, 
так что, для того 
чтобы.


